
Tiempo de balance
Traemos en esta edición las impresiones de aquéllos que, a lo largo del mandato que ahora finaliza, 
han sido responsables de diversas Comisiones de Trabajo.

Comisión de Salud Pública

Comisión con trabajos de amplio espectro, desde el consumo de tabaco o la lucha contra la discriminación 
de personas con VIH pasando por la salud mental, los servicios mortuorios o la protección animal; la 
Comisión de Salud Pública de la FEMP, muy conectada en su quehacer con la Red Española de Ciudades 
Saludables, deja muy claro su devenir desde la primera de las propuestas de resolución que presenta 
al XIII Pleno: “La FEMP, en colaboración con el Ministerio de Sanidad, promoverá la adhesión de las 
Entidades Locales a la Estrategia de Promoción de la Salud y Prevención en el Sistema Nacional de Salud, 
con el fin de favorecer la intersectorialidad y la participación en la gobernanza por la salud”. Hacemos 
balance del mandato hablando con Presidente y Vicepresidente de esta Comisión de Salud Pública.

¿Cómo definiría esta etapa?

Ha sido un mandato complejo, en el 
que desde la Comisión de Salud Pública 
hemos hecho una defensa completa 
de los intereses de los municipios, en 
una situación tan inusual como una 
pandemia a nivel mundial. Han sido 
años de trabajo duro, en los que hemos 
tocado temas tan importantes como la 
creación de una Ley de Pandemias para 
unificar criterios en la lucha contra la 
COVID-19 en todo el territorio nacional. 

Jesús Moreno García
Presidente de la Comisión de Salud Pública

“La FEMP impulsará la puesta en marcha 
de programas sobre la prevención y 
promoción de la salud mental”

Otro de los puntos fundamentales que 
me gustaría destacar ha sido el empuje 
que se le ha dado a la Red de Ciudades 
Saludables y la solicitud de un mayor 
presupuesto para que los municipios 
puedan llevar a cabo políticas de pro-
moción y prevención de la salud. Unos 
fondos fundamentales con los que los 
municipios pueden abordar de forma 
transversal problemas de salud como 
el tabaquismo, el alcohol o la salud 
mental. Por último, también se han re-
novado los convenios con el Ministerio 
de Sanidad para la implementación 
local de la estrategia de prevención y 
promoción de la salud, que suponen 
ayudas económicas para la realización 
de acciones destinadas a la promoción 

de estilos de vida saludables. Sin ellas, 
los municipios no tendrían cómo poner 
en marcha sus iniciativas. 

¿Lo mejor de esta Presidencia?

Lo que hemos conseguido para fo-
mentar la salud y el bienestar de todos, 
reducir las desigualdades en materia 
de salud y haber podido trasladar a las 
ciudades españolas los acuerdos con 
la Red Europea de Ciudades Saludables 
de la Organización Mundial de la Salud. 
Quizá esta sea más reseñable por su 
importancia a la hora de ampliar fron-
teras y contar con los planteamientos 
del proyecto Healthy Cities de la OMS. 
La Comisión ha cumplido con creces, 
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¿Cómo definiría la Vicepresidencia 
de esta Comisión? 

Ha sido una experiencia muy bonita 
y difícil a la vez. Hemos tenido que 
estar al pie del cañón en un mandato 
marcado por la pandemia, donde se 
han tenido que tomar decisiones muy 
importantes y elevar propuestas a la 
Junta de Gobierno de la FEMP. Esta 
comisión es muy importante para el 
municipalismo. Desde los municipios 
no se tienen competencias en sanidad 
y, dentro de todas las dificultades que 
te encuentras día a día, puedes hacer 
aportaciones. 

¿Qué ha sido lo mejor de esta ex-
periencia? 

La experiencia, conocer a Alcaldes 
de otras Comunidades Autónomas 

y, sobre todo, conocer el fondo y 
trasfondo de la Federación. Tuve la 
suerte, en el mandato anterior, de ser 
miembro de la ejecutiva de la Fede-
ración de Municipios de la Región 
de Murcia, pero no había tenido la 
experiencia de estar en una Comi-
sión a nivel nacional y eso ha sido 
para mí lo mejor. Conclusiones: la 
experiencia, el conocimiento y las 
dificultades que nos hemos encon-
trado por la pandemia.

¿Algo que no se ha podido hacer?

Conseguir una financiación mucho 
más justa en los Ayuntamientos, un 
tema que es delicado y que se va 
esquivando. No hemos conseguido 
retomar, ni hemos conseguido sen-
tarnos, por lo menos, para llegar a un 
gran acuerdo.

Juan Jesús Moreno García
Vicepresidente de la Comisión de Salud Pública 

“Los municipios, sin competencias, hacen 
aportaciones a la Salud Pública”

¿Qué asuntos quedan para la 
próxima Comisión?

Dar más participación a los municipios 
en materia de sanidad. La Salud Públi-
ca es elemental y tiene que funcionar 
desde la Administración más cercana 
al ciudadano, desde el Ayuntamiento. 
Creo que eso es un deber que retomar 
en la próxima Comisión.

en lo que ha estado en su mano y supe-
rando las dificultades, su papel para el 
desarrollo de todas aquellas iniciativas 
relacionadas con la promoción y pro-
tección de la salud y el bienestar de los 
ciudadanos, y siempre en concordancia 
con las competencias de las corpora-
ciones locales: planes municipales de 
salud, prevención de toxicomanías o 
fomento de hábitos saludables entre 
la población.

¿Ha quedado algo por hacer?

Este mandato, tan marcado por la pan-
demia de la COVID-19, ha provocado 
que algunos de los temas señalados 
en las Resoluciones de la Comisión de 
Salud Pública, es decir su hoja de ruta 

durante este mandato que ahora termi-
na, quedaran pendientes en la agenda 
de la Comisión. Por un lado, los temas 
relativos a la salud mental en el ámbito 
del desempleo para evitar, entre otras, 
las enfermedades de los ciudadanos 
afectados por el desempleo y las de 
sus familiares. Como consecuencia 
de la pandemia de la COVID-19 se ha 
constatado el aumento significativo de 
problemas de depresión y ansiedad y, 
por tanto, el aumento de los problemas 
de salud mental en la población en 
general. Por todo ello, la FEMP impul-
sará la puesta en marcha de programas 
sobre la prevención y promoción de la 
salud mental para contribuir a paliar y 
a evitar los problemas de salud mental 
de la población.

¿Qué le diría a la próxima Comisión? 
¿Qué retos tiene?

Por otro lado, tenemos pendiente 
de aterrizar el concepto, tan recien-
temente extendido, de One Health 
que hace referencia a una estrategia 
mundial que busca aumentar la co-
laboración interdisciplinar en el cui-
dado de la salud de las personas, los 
animales y el medio ambiente, con el 
fin de poder elaborar e implementar 
programas, políticas y leyes en pro de 
la mejora de la salud pública. Desde 
la FEMP se fomentará el desarrollo 
de estrategias e iniciativas locales 
para mejorar la calidad de vida de 
la población desde el enfoque One 
Health.
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